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你 追 我 赶

“双子星”城市活力足

陈海鹏和陈海涛兄弟俩出生于山东东
营，长大后，一个去了济南工作，一个在青
岛生活。

问起青岛和济南哪个更好，兄弟俩给出
了不同的答案。

“济南跟青岛比，我觉得最大的优势是
省会的优势。作为省政府驻地，济南在山东
人心目中的地位还是比较重的，各方面的
人 才 、 资 源 还 是 最 先 集 聚 到 这 里 来 。 另
外，济南的交通优势也比较明显，铁路公
路最为突出，飞机稍弱，但也在持续改进。”
陈海鹏说。

陈海鹏如今是一名大学老师，结婚生子
扎根济南。在他眼里，现在的济南正是各方
面发展最好的时候。“去年以来好消息不断，
例如合并了原来的地级市莱芜市，体量更大
了；成为山东新旧动能转换 3 个重点区之
一，也是山东自由贸易区 3 个重点地市之
一；成功创建全国文明城市；计划着进一步
扩大朋友圈，促进同泰安、滨州、德州等地
市的一体化进程。现在济南人的心气儿比较
足，觉得济南在省内有底气了。”

日常生活也变得越来越多姿多彩了。“我
2004年刚来济南的时候，甚至找不到小剧场
看话剧，这在北京是很平常的事情，那时候
在济南却很罕见。现在，济南有了好几处大
型演出剧院，虽然演出剧目的数量、频次与
广州、武汉、南京、杭州等省会城市相比还
有差距，但好在不断进步。”

而在陈海涛眼里，青岛有的吃有的玩，
就业机会也多，是个宜居又宜业的城市。“我
更喜欢青岛，有山又有海。夏天可以去海水
浴场游游泳，爬爬崂山，再来一顿海鲜大排
档，别提多舒服了！到了冬天，不去海边
玩，可以去逛逛台东、中山路。”陈海涛认
为，除了好玩，青岛作为重要的港口城市，
经济发达、交通便利，城市发展前景也好。

济南和青岛，一直是山东省的“双子
星”，一个是省会城市，另一个经济总量更
大、区域经济影响力更突出。

在中国多数省份，省会城市往往“一枝
独秀”，不仅政治文化资源集中，经济总量也
遥遥领先于省内其他城市。不过，也有部分
省份拥有 2 个或更多经济体量接近的城市，
比如辽宁省的沈阳和大连，浙江省的杭州和
宁波，广东省的广州和深圳、江苏省的南京
和苏州。一些省份不仅是“齐头并进”，甚至

是“三强争进”，比如福建省的福州、厦门、
泉州。这些“双子星”城市在经济增长、投
资项目、城市建设、吸引人才等方面形成全
方位的竞争。值得关注的是，拥有“双子
星”城市的省份，经济相对也更具活力。

优 势 独 特

更易与省会形成“双子星”

在拥有“双子星”城市的省份，人们习
惯于对这些城市的方方面面做比较，而城市

之间也事实上形成一定的竞争之势。
2019年的地方经济数据出炉后，苏州市

地方GDP稳居全国前十，位居第六，仅次于
上海、北京、深圳、广州、重庆，而前五名
的城市有 3 个直辖市，一个省会城市、一个
计划单列市。这让苏州格外引人注目，也让
苏州市民很自豪。

宋梓天大学毕业来到苏州从事金融工
作，5年前买了房结了婚，如今孩子已经3岁
了。“说起苏州，很多人都会觉得是个风景秀
丽的旅游城市。但作为市民，我更看到了苏
州的经济总量大、企业活力足、就业空间
广、产业层级高，交通发达，生活便利。”

但在江苏省内，省会南京的地位和影响
力，谁也不能否认。从事新闻文化工作的宁
曦说：“南京作为江苏省会，各类资源都比较
多。作为六朝古都，历史底蕴丰厚，旅游资
源也丰富。我感觉南京发展空间很大，省会
的优势还是比较明显的。”

南京和苏州这对“双子星”其实各有千
秋 。 看 经 济 总 量 ， 2019 年 全 年 ， 苏 州 市
19235.8亿元，高于南京市14030.15亿元，可
谓领先不少；但看增速，南京增速约8%，高
于苏州约6%的增速，南京的势头的确很猛。

为何有些省份会出现这样一对引人注目
的“双子星”？通常具备哪些条件？

商务部研究院区域经济合作研究中心主
任张建平在接受本报记者采访时表示：“出现

‘双子星’城市的原因是多方面的。跟历史发
展的基础条件、区位条件，城市发展的综合
要素，新时期国家区域政策、产业政策等，
都高度关联，因省而异，因地区而异。

首先，中国各个省份的人口规模都非常
大。例如，2018 年，广东省常住人口约 1.1
亿人，江苏省约8000万人，辽宁省约4400万
人，福建省约 3900 万人。“在城市化进程不
断加速、城镇化水平不断提升的过程中，必
然会产生不止一个大城市，出现多中心的状
况。”张建平分析。

其次，省会城市往往选址在全省地理位
置比较居中的地方，既是行政中心，也慢慢
会发展成经济中心和文化中心。但同时，在
传统的经济大省内，省内通常还会有一些城
市过去经济基础就比较好，经济总量比较
大，甚至随着改革开放的推进，区位经济优
势和产业集聚优势更为显著。比如深圳是中
国设立的第一个经济特区；宁波是中国东南
沿海重要港口城市，宁波港的货物吞吐量稳
居全球前三名；苏州靠近上海，区域优势独
特，长期是中国利用外资的领先城市；青岛
也是重要的沿海城市，青岛港同时是排世界
前十名的大港。

此外，与行政管理体制也有关系。省会
城市往往有更多更好的资源聚集。同样，计
划单列市作为副省级城市，在公共资源投
入、基础设施建设等方面也获得了很多资
源，得以更快更好地发展。

竞 争 合 作

把握平衡共同发展

“双子星”城市的存在，对区域经济发展
有哪些好处？

“从高质量发展方面来看，出现‘双子
星’城市好处多多。”张建平分析。一方面，
可以促进城市间竞争，在吸引人才、吸引产
业、吸引资金等方面进行比拼，塑造更好的
营商环境，从而使得彼此都能得到更好的发
展。另一方面，着眼于中长期发展，预计中
国城镇化水平还要继续提升，未来将有大量
居民从农村和三四线城市继续向一二线城市
转移。在这个过程中，“双子星”城市也给居
民提供了更多生活和就业选择。

很多人注意到，“双子星”城市不仅自身
发展势头好，对人才和投资的吸引力足，而
且各自带动周边中小城市，最终在省内形成
活力旺盛的“城市群”，彼此间合作深入，要
素流动畅通，对整个区域经济的发展产生积
极作用。“总体来讲，省会城市和经济主导的
城市或者计划单列市错位发展，对本省和整
个区域的发展都有很大的贡献。”张建平说。

不过，近年来邻近城市争夺项目及资源
的事情也时有发生。陈海鹏谈到：“‘双子
星’城市如果良性竞争，肯定是好事情，相
互促进，共同发展。但城市之间得协调好、
定好位，如果恶性抢夺、相互扯皮就不好。”

专家认为，未来“双子星”城市如何把
握竞争与合作的平衡，是能否实现“1+1＞
2”的关键。

张建平表示：“一般来讲，计划单列市
和省会城市之间的关系不仅是单纯的经济上
你追我赶。在很多项目的运作以及全省发展
过程中，需要更多的协调和沟通，应当做好
顶层设计。”他举例，现在很多省份已经拥
有了自由贸易试验区这个平台，“双子星”
城市分别有相应的片区。新的改革开放举
措，同一区域内的大城市要注意优势互补，
合作互动，既良性竞争，更良好协作配合，
以改善营商环境为主要抓手，在竞争中共同
成长。

近年来，中国多次出台政策，明确将大
力推进城市群建设，优化发展直辖市、省会
城市、计划单列市、重要节点城市等中心城
市，优化重大生产力布局。专家分析，“双
子星”城市已成为区域经济发展的一大亮
点，未来中国可能有更多的优势城市崛起，
而不是涌向少数几个大城市。“齐头并进”

“星光同耀”将更有利于推进区域经济协调
发展。

4 月 16 日，北京 2022 冬奥会重点
工程——国家会议中心二期项目施工
迎来关键节点，承重达 4.65 万吨的钢
结构首层桁架成功完成卸载，包括会
议厅和会展厅两个超大无柱空间在内
的国家会议中心二期钢结构不再依靠

“拐杖”支撑，实现了“自主站立”。
下一步，随着桁架转换结构卸载如期
完成，临时支撑柱体拆除工作也在有
条不紊推进，预计 4 月底全部完成，
届时会议厅、会展厅两个超大“无柱
空间”将实现整体亮相。今年 11 月，
国家会议中心二期将迎来结构封顶。

国家会议中心二期项目将作为北
京 2022年冬奥会主新闻中心和国际广
播中心，向全世界的媒体朋友开放。因
此，项目设计方案中充分考虑了冬奥会

使用需求，结合赛时、赛后不同功能，力
争用最小的改造代价实现赛后改造，充
分体现奥运的可持续发展理念。

在冬奥会新建场馆中，国家会议
中心二期面临工期特别紧、任务特别
重、标准特别高的巨大挑战。由于功
能需要，国家会议中心二期工程首层
主要由北区 8000平方米的会议厅和南
区19000平方米的主展厅构成，两大区
域均设计为超大跨度的钢结构“无柱
空间”，其上还需承载两层高大、重载
的楼层以及屋面结构。工程设计单位
北京建筑设计研究院副总工程师于东
晖表示，为了化解无柱空间上层建筑
的结构“重压”，建筑设计采用了通高
7.7米，由横向、纵向、斜向杆件交叉
构成的“转换桁架”结构体系，这个

转换桁架体系跨度长达 81米，总承重
4.65 万吨，向下承载着两个超大“无
柱空间”，向上托举着 1.6 倍于自身的
重量，可以将上层结构的重力均匀传
导至首层侧边的支撑柱上，从而实现
整个建筑结构的受力平衡。

在结构施工期间，北京建工在首层
空间内架设了 205 根临时支撑柱用于
承重。“而桁架卸载，就是让钢结构脱离
这 205根临时支撑柱，依靠自身结构完
成桁架内力重分布，平衡支撑点施加的
反力，实现结构的独立承载。就相当于
人的骨骼逐渐生长，开始自主站立行走
的过程。”北京建工国家会议中心二期
项目总工程师陈硕晖这样说道。

为确保万无一失，北京建工项目
团队采用专业计算软件对桁架卸载进

行了长时间“大数据”演算，反复研
究、探索、分析、改进，最终确定了
205根临时支撑柱的最优卸载次序，并
通过对钢柱受弯区域、主次转换桁
架、变形较大的弦杆和腹杆等关键点
段进行应力监测，确保卸载过程中的
结构安全。

国家会议中心二期项目钢结构首
层桁架成功卸载，意味着攻克了技术
含量最高、施工难度最大、施工工艺
最复杂的钢结构施工难点，取得了阶
段性胜利。“要在严格做好疫情防控工
作的前提下，有力有序抢抓施工进
度，出实招、用实功、见实效，把耽
误的工期抢回来，保障按期交付冬奥
组委目标绝不改变！”北京市重大工程
建设办公室副主任丁建明表示。

广东中山神湾港是中山市南部进出口
货物的便捷通道，过去船舶靠岸后，都使
用船上自备辅助发电机继续提供电能，费
用高且带来污染。目前神湾港综合能源示
范项目一期投运营，船舶靠岸后停止使用
自备辅助发电机，转而使用陆地电源向主
要船载系统供电，仅神湾港可实现年减排
二氧化碳408.6吨，二氧化硫12.3吨，粉尘
110.5吨，氮氧化物152.6吨。

广东是港口密集的省份，船舶靠岸后
停止自备辅助发电机污染问题不可小视，
广东电网企业与港口企业合作，率先实现
广东省内内河港口岸电设施基本全覆盖，
完成了内河港口电能替代。

打好污染防治攻坚战、蓝天保卫战，
以电能替代化石能源是其关键一环。今年
以来广东因地制宜，从交通、建筑、工商
业、居民四个方面大力推进电能替代工
作，持续推进再电气化进程。记者从广东
电网获悉，2019 年，该电网累计推动电
能替代项目落地实施 7456 个，累计完成
替代电量 148.62 亿千瓦时，相当于节约标
准煤 183.48 万吨；今年将完成电能替代电
量 159 亿千瓦时，减 少 二 氧 化 碳 排 放 约
526.5 万吨，相当于 350 万辆经济型轿车停
开一年。

中国多个省份拥有2个或更多经济体量接近的中心城市——

“双子星”城市激活区域经济
本报记者 徐佩玉

在中国，多个省份有
经济强市与省会城市平起
平坐的情况。一个是省会
城市，一个是国家计划单
列市或区域中 心 城 市 ；
一个政经资源集中，一个
经济基础好……这些城
市，常被称作“双子星”
城市。

同一省份的“双子星”
城市，是如何竞争与合作
的？“双子星”对于区域
经济的带动有哪些好处？
记者进行了采访。
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北京2022冬奥会重点工程有序施工保交付——

国家会议中心二期钢结构实现“自主站立”
本报记者 贺 勇

图①：3 月 18 日，江苏苏州吴江区新湖明珠城郁金香
公园内的50万株郁金香美丽绽放，吸引游人前来欣赏。

阙明芬摄 （人民视觉）
图②：4 月 17 日，在山东青岛港全自动化码头，自动

导引车来回穿梭运送出口的集装箱。
张进刚摄 （人民视觉）

图③：3 月 20 日，浙江杭州西湖畔的樱花竞相盛开，
春意盎然。

丁俊豪摄 （人民视觉）
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